

Alianza estratégica para la lucha contra la desinformación y la violencia política de género

Quito, 11 de julio de 2023.- Esta mañana, en rueda de prensa, representantes de la Coalición Violeta, la Coalición Ecuador Verifica, el Observatorio de Seguimiento al Cumplimiento de las Obligaciones de Derechos Humanos y Fundamedios, anunciaron una alianza estratégica. El acto tuvo lugar en las oficinas de Diálogo Diverso.

La alianza y trabajo colaborativo de las partes busca articular el monitoreo de la situación de derechos y gobernanza democrática, con miras a la erradicación de la violencia política de género, que constituye una amenaza a la integridad del proceso electoral que atraviesa el país. Para ello, pondrán sobre la mesa la importancia de la erradicación de la desinformación, que atenta precisamente contra la participación plena y paritaria de mujeres en las organizaciones políticas y que, a su vez, recrudece la violencia que se ejerce contra mujeres periodistas, en el ámbito de coberturas electorales.

En el acto participaron Daniela Chacón y Ana Karen Gómez, voceras de Coalición Violeta, Gloria Ardaya, vocera del Observatorio de Seguimiento, María Gabriela Alvear, vocera de Coalición Ecuador Verifica, y César Ricaurte, director ejecutivo de Fundamedios.

Chacón resaltó la importancia de la alianza en el marco de un proceso electoral sin precedentes, y señaló que se busca promover la transparencia electoral y la eliminación de la violencia política de género, que atenta contra los liderazgos femeninos en los gobiernos.

Gómez enfatizó en que la violencia hacia las mujeres no está limitada a espacios de participación política, ya que todas las mujeres que alzan su voz, incluidas las periodistas, se enfrentan a un mundo patriarcal, razón por la cual es crucial comunicar estas alianzas, y que las potenciales víctimas sepan que no están solas y que la sociedad civil organizada las respalda.

Ardaya se refirió al fortalecimiento de la democracia y del cumplimiento de derechos humanos en el país como tareas pendientes tanto desde las autoridades como desde la ciudadanía. Manifestó la importancia de mostrar a la ciudadanía y candidatos que sí es posible construir pactos y consensos amplios para lograr una verdadera cohesión social.

Ricaurte indicó que la alianza es un clarísimo mensaje de unidad frente al incremento de la desinformación y su uso como estrategia de campaña por parte de movimientos y partidos políticos, que deriva en la desestabilización democrática. Además, calificó a este fenómeno como inaceptable, pues vulnera directamente la capacidad de ejercer una ciudadanía responsable, y, por ende, la capacidad de las mujeres de ejercer roles y liderazgos políticos.

Finalmente, Alvear se refirió al mensaje enviado a la clase política, y la instó a trabajar con ética y respeto hacia una sociedad diversa, donde deben promoverse y protegerse

especialmente la libertad de expresión, de participación, y la integridad personal de las mujeres.

Durante el periodo electoral, las organizaciones verificarán, registrarán y generarán alertas en torno a violencia de género en todas sus tipologías -con énfasis en la violencia política-, y convocarán conjuntamente a los candidatos a la presidencia y vicepresidencia del Ecuador a diálogos abiertos sobre sus planes de trabajo y las acciones contempladas en el ámbito de los derechos de las mujeres.

Finalmente, a través del apoyo del Observatorio de Seguimiento, se verificará el cumplimiento de obligaciones de derechos humanos por parte de actores estatales participantes en la escena electoral, que tiendan a la erradicación de las desigualdades y violencia contra mujeres en general, y mujeres políticas y periodistas en particular.

Todo ello plantea retos en el fortalecimiento de la incidencia de las organizaciones de la sociedad civil, y exige del Estado la construcción de políticas públicas y sociales participativas, que eliminen de forma tangible las principales barreras para el acceso y permanencia de las mujeres en espacios políticos y de liderazgo, y para el trabajo periodístico seguro y sin discriminación, en una sociedad informada y responsable.

La primera acción conjunta en el marco de esta alianza fue la remisión de una propuesta de preguntas al Comité de Debates de las Elecciones Anticipadas 2023, que buscan poner sobre la mesa el conocimiento de los candidatos sobre la situación de derechos de las mujeres en la política, la importancia de la alfabetización digital, la situación de seguridad de mujeres en el periodismo, y el cumplimiento de obligaciones estatales pendientes.

Sólo el fortalecimiento de la democracia, la promoción del ejercicio de la ciudadanía responsable, la garantía del trabajo periodístico femenino en condiciones seguras, y un seguimiento estratégico a los planes de campaña y a las acciones que las autoridades tomen en el periodo electoral que ha convocado esta alianza, lograrán una significativa reducción de brechas de igualdad.